



PERIÓDICO OFICIAL

DEL GOBIERNO CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE MICHOACÁN DE OCAMPO

Fundado en 1867

Las leyes y demás disposiciones son de observancia obligatoria por el solo hecho de publicarse en este periódico. Registrado como artículo de 2a. clase el 28 de noviembre de 1921.

Director: Lic. Vicente Martínez Hinojosa

Pino Suárez # 154, Centro Histórico, C.P. 58000

CUARTA SECCIÓN

Tels. y Fax: 3-12-32-28, 3-17-06-84

TOMO CLIV

Morelia, Mich., Jueves 28 de Junio del 2012

NUM. 63

Responsable de la Publicación
Secretaría de Gobierno

DIRECTORIO

Gobernador Constitucional del Estado de Michoacán de Ocampo

Lic. Fausto Vallejo Figueroa

Secretario de Gobierno

Lic. J. Jesús Reyna García

Director del Periódico Oficial

Lic. Vicente Martínez Hinojosa

Aparece ordinariamente de lunes a viernes.

Tiraje: 250 ejemplares

Esta sección consta de 22 páginas

Precio por ejemplar:

\$ 16.00 del día

\$ 22.00 atrasado

Para consulta en Internet:

www.michoacan.gob.mx/noticias/p-oficial

www.congresomich.gob.mx

Correo electrónico

periodicooficial@michoacan.gob.mx

CONTENIDO

H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL DE TOCUMBO, MICHOACÁN

PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL 2012-2015

ACTA DE SESIÓN ORDINARIA

En la población de Tocuambo, Michoacán siendo las 10:38 hrs. Diez horas con treinta y ocho minutos del día 24 veinticuatro del mes de Abril del año 2012 dos mil doce, reunidos en el salón de juntas de la Presidencia Municipal, la Presidenta Municipal María Cristina Márquez Flores, el C. Lic. Juan Antonio Ochoa García, Secretario Municipal, Brenda Karina Fernández Hernández, Manuel Morales Manzo, Lorena Lemus Godoy, Hilario Vega Martínez, Adolfo Gómez Núñez, Raúl Escobar Palomar y José Martín Figueroa Barragán, regidores del Honorable Ayuntamiento, para celebrar Sesión Ordinaria de cabildo, misma que se realiza bajo el siguiente:

Orden del día

1. ...
2. ...
3. ...
4. Aprobación del Plan Municipal de Desarrollo.
5. ...

IV. APROBACIÓN DEL PLAN MUNICIPAL DE DESARROLLO.

La C. María Cristina Márquez Flores. Presidenta Municipal, presenta ante Cabildo el Plan Municipal de Desarrollo, el cual es analizado por los integrantes de este H. Cabildo, a quienes se somete para su consideración y aprobación, el cual es aprobado por unanimidad y ordenan la publicación respectiva en el Periódico

Oficial del Estado. Así como presentarlo en el Congreso del Estado, para su examen y opinión.

.....
.....
.....

Cubriendo el orden del día y no habiendo más asuntos que tratar se da por terminada la sesión, siendo las 12:45 hrs. Doce horas con cuarenta y cinco minutos del día y año, en curso, firmando los que en ella intervinieron.

C. María Cristina Márquez Flores, Presidenta Municipal.- C. Lic. Juan Antonio Ochoa García, Secretario Municipal. (Firmados)

REGIDORES

C. Lic. Brenda Karina Fernández Hernández.- C. Manuel Morales Manzo.- C. Lorena Lemus Godoy.- C. Ing. Hilario Vega Martínez.- C. Adolfo Gómez Núñez.- Prof. Raúl Escobar Palomar.- Mtro. José Martín Figueroa Barragán. (Firmados)

El C. Juan Antonio Ochoa García. Secretario del H. Ayuntamiento de Tocuambo, para el periodo 2012-2015, hace constar y que suscribe

CERTIFICA

Que la presente copia es fielmente tomada de su original, el (la) cual consta de tres fojas.

Para los fines legales correspondientes, se expide la presente en la ciudad de Tocuambo, del Estado de Michoacán de Ocampo.

A los 2 días del mes de mayo del 2012.

EL SECRETARIO DEL H. AYUNTAMIENTO
LIC. JUAN ANTONIO OCHOA GARCÍA
(Firmado)

**PLANE DE DESARROLLO MUNICIPAL
TOCUMBO 2012-2015**

PRESENTACIÓN

Con el orgullo que me significan mi tierra y mi gente, así como con el compromiso firme y decidido de trabajar en aras de edificar el Tocuambo que todos soñamos, presento a

los ciudadanos de nuestro municipio el Plan de Desarrollo Municipal Tocuambo 2012-2015, documento a través del cual, no solo hacemos del conocimiento público nuestras líneas de gobierno y nuestros ejes rectores de trabajo, sino que a través del mismo, hacemos una invitación a los ciudadanos de Tocuambo a sumarse a un proyecto que es de todos.

El Tocuambo, próspero, democrático y humano que todos deseamos, solo será posible a través de la participación activa y solidaria de todos los sectores de nuestra sociedad, razón por la cual nuestro proyecto, el proyecto de todos, se caracteriza por ser incluyente, abierto y receptivo. Creemos en la suma de los esfuerzos de todos como uno de los catalizadores del cambio que nuestro Municipio espera.

Creo firmemente en que, para obtener resultados diferentes, debemos hacer las cosas diferentes. Como gobierno, privilegiaremos la honestidad, la austeridad, la transparencia y la rendición de cuentas. Hemos de ser congruentes con nuestros ideales de servicio a la sociedad y de honestidad republicana, lo cual deberá verse traducido en todas y cada una de nuestras acciones como servidores públicos.

Durante nuestro encargo, hemos de gobernar para el bienestar de todos. No podemos imaginar un escenario donde existan ciudadanos de primera y de segunda en cuanto a la atención que reciban por parte de los servidores públicos, ni en la calidad de los servicios públicos que reciben. Para la administración que hoy encabezo, gobernar es sinónimo de servir, y solo lo lograremos prestando atención a las necesidades de todos, teniendo como meta siempre el bienestar social y no el de unos cuantos.

Seremos un gobierno que se proyecte a sus ciudadanos no sólo a través de la obra pública, que sin duda será uno de los pilares fundamentales de nuestra administración, sino que habremos de profundizar los programas sociales, apoyando decididamente a la educación, la cultura, la salud y el deporte. Todo ello sin olvidarnos de un tercer eje, constituido por el desarrollo económico de nuestro municipio.

Así pues, queremos que este documento en el cual quedan trazadas nuestras aspiraciones como gobierno, así como las directrices que hemos proyectado para alcanzar dichos objetivos, sirva no solo como una carta de presentación a nuestros ciudadanos, sino que se consolide como una herramienta que propicie la rendición de cuentas de nuestra administración.

Estamos conscientes, todos los miembros de la administración, que la tarea que los ciudadanos nos han confiado no es sencilla, sin embargo estamos convencidos de que juntos, sociedad y gobierno, habremos de sentar las

bases del Tocumbo que todos deseamos.

MARÍA CRISTINA MÁRQUEZ FLORES
PRESIDENTA CONSTITUCIONAL DE TOCUMBO

INTRODUCCIÓN

En la actualidad, la labor de gobierno no puede ser entendida, como se hacía en el pasado, de manera arbitraria, unidireccional y sin planeación alguna. Por esta razón, conforme a los lineamientos de la legislación en la materia, así como por convicción de la actual administración, es que hemos elaborado el Plan de Desarrollo Municipal Tocumbo 2012-2015.

Estamos convencidos que la planeación en la administración pública es una herramienta que permite direccionar las acciones y programas de gobierno, haciendo que los recursos económicos y humanos sean utilizados con mayores niveles de eficacia y eficiencia.

En el presente documento han quedado dibujados nuestros posicionamientos en materia política, económica y social, así como los objetivos y estrategias que como administración tenemos para hacer de Tocumbo un municipio próspero, democrático y con mayores niveles de justicia social.

El Plan de Desarrollo Tocumbo 2012-2015 es fruto de un exhaustivo análisis de las condiciones que imperan en nuestro municipio en cada una de las áreas de acción del gobierno municipal, así como de un trabajo comprometido de los titulares de cada una de las dependencias al elaborar y presentar proyectos propios de su área de competencia.

Sin embargo, uno de los momentos cumbre durante la elaboración del presente documento, el cual hemos de enfatizar por la importancia que nos representa como administración, fue el ejercicio de participación ciudadana a través de foros, donde los habitantes de cada una de las comunidades que integran el municipio se reunieron junto con los miembros de la administración para presentar y priorizar, las que ellos consideraban como sus mayores necesidades. Nadie mejor que los propios miembros de cada una de las comunidades conoce sus necesidades, razón por la cual no solo se prestó atención a sus demandas, sino que se tendió una mano en señal de apoyo y compromiso.

El Plan de Desarrollo Tocumbo 2012-2015 ha quedado conformado como un documento que articula las demandas de nuestra sociedad, propone soluciones y estrategias para lograr los objetivos previstos y que, eventualmente servirá como una herramienta de rendición de cuentas, con la cual nos hemos comprometido. Este documento será la guía de

nuestras acciones de gobierno, las cuales han sido pensadas para hacer de nuestro municipio, de Tocumbo, un lugar más justo para todos.

SOMOS TOCUMBO

Presentación

Tocumbo, nuestro municipio, se encuentra ubicado al oeste del estado, entre los paralelos 19° 28' y 19° 53' y los meridianos 102° 26' y 102° 45', teniendo como vecinos a los municipios de Villamar, Tingüindín, Los Reyes, Cotija, así como al estado de Jalisco. Nos encontramos a una altura cercana a los 1,600 metros sobre el nivel del mar y a una distancia poco menor a los 200 km de la capital de nuestro estado, Morelia.

La cabecera de nuestro municipio es el pueblo de Tocumbo, conocido a nivel nacional e internacional como la capital mundial de las paletas. Nuestro municipio está integrado, además de la cabecera, por dos tenencias, la de Santa Clara y la de Santa Inés, siendo la primera de ellas reconocida por su actividad industrial en procesamiento y transformación de la caña de azúcar que se lleva a cabo en el ingenio de la región; así como por siete comunidades, que son San Francisco, La Magdalena, La Laguneta, La Calera, Arúbaro, El puente y La Ventilla. Tanto las dos tenencias, como las siete comunidades, cuentan con autoridades de tipo auxiliar, las cuales se eligen de manera democrática por los habitantes de la misma comunidad, en el primer caso se conocen como Jefes de Tenencia y, en el segundo, como Encargados del Orden.

Sin embargo, nuestro municipio cuenta también con pequeñas rancherías, como La Joya, El Santuario, Los Toriles, el Agua Zarca entre otras, las cuales se caracterizan por su vocación agrícola y ganadera, principalmente para el autoconsumo, mientras que los excedentes, se distribuyen dentro del municipio y fuera de él para su comercialización.

Población

De acuerdo al Censo de Población y Vivienda realizado en 2010 por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) en Tocumbo vivimos 11,504, de los cuales 5,674 son hombres y 5,830 son mujeres (esto es, 97.3 hombres por cada 100 mujeres), distribuidos en 3,191 hogares habitados, de los cuales 2,481 cuentan con jefatura masculina y 710 con jefatura femenina. En promedio, según cifras del mismo instituto, el promedio de habitantes por hogar es de 3.6 personas.

Si dividimos a las personas que viven en el municipio por rangos de edad, nos daremos cuenta que la población

mayoritaria es la en se encuentra en el rango de 0-14 años de edad con el 27.20%, seguidos por quienes se encuentran en el rango de los 15-29 años con 23.74%, luego las personas que cuentan entre los 30-44 años con el 20.33%, después las personas de 45-59 años con el 14.69%, mientras que al final se encuentran las personas mayores de 60 años con un 14.42%.

Estos datos arrojan algunas observaciones importantes. Nos damos cuenta, por ejemplo, que nuestros niños comprenden la población mayoritaria de nuestro municipio, por lo cual, es necesario encaminar nuestras acciones de gobierno a proveerles de un presente digno en el cual gocen plenamente de sus derechos, cuenten con los espacios adecuados para la cultura, la recreación y el deporte, que les garanticen un mejor futuro.

Por otra parte, los jóvenes de nuestro municipio (15-29 años) son el segundo grupo mayoritario de población con el 23.34%, situación que ha de motivar acciones dentro de nuestra Administración encaminadas a la apertura y creación de oportunidades educativas, culturales, deportivas y laborales que les permitan una calidad de vida óptima y que a su vez, les mantengan libres de los vicios y peligros propios de nuestros tiempos, así como alejados del desempleo.

Lo anterior sin olvidarnos de la importancia de brindar la atención necesaria a nuestros adultos mayores, quienes son sin duda, uno de los grupos más vulnerables de nuestra población y quienes necesitan de un gobierno que les extienda la mano de manera solidaria y se les rescate del olvido en el que muchas veces se han visto atrapados.

Actividades Económicas

En materia económica, Tocumbo tiene una importante vocación agrícola y ganadera, destacando en el primer renglón la producción de maíz, caña de azúcar y, en los más recientes años, el aguacate y la zarzamora; mientras que en el segundo rubro destacan la cría de ganado porcino, bovino y avícola. Algunas de las rancherías del municipio se destacan por la producción del queso Cotija, el cual ha obtenido fama a nivel internacional en los últimos años por su sabor y calidad.

En materia industrial, destaca por su importancia la llevada a cabo en el ingenio azucarero de la Tenencia de Santa Clara, así como la fabricación de muebles para la industria palettera en Tocumbo, los cuales se distribuyen alrededor del país. Sin embargo, es necesario reconocer que en materia industrial hay un amplio campo por explorar, donde sociedad y gobierno, uniendo esfuerzos, tenemos la obligación de apostar e invertir en industrias transformadoras que puedan fomentar el empleo al interior de nuestro municipio y que

ayuden reducir la migración de nuestros coterráneos en busca de las condiciones laborales y económicas que les fueron imposibles encontrar al interior de nuestro municipio.

PROSPECTIVA TOCUMBO 2012-2030

«Pon atención en el presente que estás construyendo, debería verse como el futuro que sueñas tener».

Alice Walker

En Tocumbo, estamos convencidos que es tiempo de pensar en grande, de ampliar las miras de nuestras acciones y de dejar atrás las medidas cortoplacistas que resuelven los problemas de manera momentánea y que, en ocasiones, ni ese propósito llegan a cumplir. Nuestro trabajo, esfuerzo y determinación en el presente, debe estar enfocado a trabajar por el futuro próspero, democrático y humano que los tocumbenses deseamos tener.

En necesario trazar planes y proyectos que trasciendan el periodo de nuestra administración, así como dar continuidad a las acciones acertadas de las administraciones que nos precedieron. Como servidores públicos, hemos de tener siempre en cuenta que nuestro fin último es el bienestar de nuestro municipio, el cual podremos alcanzar solamente a través de una serie de estrategias de corto, mediano y largo plazo.

Es por ello que, de manera responsable, como administración hemos visualizado el Tocumbo del 2030, razón por la cual nuestras acciones de gobierno durante los poco más de tres años y seis meses en los que los ciudadanos, de manera libre y democrática nos confiaron la tarea de gobierno, irán encaminadas a hacer de nuestro municipio un lugar mejor. Es por ello que hacemos nuestras las palabras, del gran Benito Juárez, cuando afirmaba que «Como hijo del pueblo, nunca podría olvidar que mi único fin debe ser siempre su mayor prosperidad».

Tocumbo Próspero

Si Tocumbo continúa transitando por el camino del descuido de las actividades económicas, tanto de tipo primaria, secundaria y terciaria, nos estaremos dirigiendo muy pronto a un callejón sin salida, donde impere el desempleo y la falta de oportunidades.

Sin embargo, nuestra administración tiene el compromiso de comenzar a trazar las líneas para que en el 2030 podamos ver un Tocumbo próspero, donde el índice de desempleo pueda ser disminuido hasta alcanzar los niveles óptimos, donde no obliguemos a nuestra gente a migrar por la falta de oportunidades y donde las desigualdades sociales, que en buena medida están influidas por la desigualdad de

ingresos, se vean reducidas de manera importante.

Hemos proyectado un Tocuambo donde en materia agrícola y ganadera, las nuevas técnicas y tecnologías de producción estén al alcance de todos. Un campo tecnificado es un campo que genera mejores rendimientos a quienes de ahí encuentran su sustento y forma de vida. Veremos a su vez, luego de estudios en la materia, la diversificación de la siembra, que al mismo tiempo que ayuda al descanso de la tierra misma, abre nuevos mercados de producción y consumo.

En el 2030, visualizamos a Tocuambo con una industria en crecimiento y generadora de empleos, donde el gobierno y la sociedad civil apostaron en materia de inversión económica, aprovechando la vocación paletera del municipio, así como un fuerte empuje a la agroindustria, de la cual el ingenio de Santa Clara se habría constituido como un modelo a seguir. A su vez, este desarrollo habrá permeado para entonces en la calidad de vida de los tocumbenses, dando un nuevo respiro al comercio que se revitaliza y genera empleos, teniendo un municipio más dinámico en materia económica.

Además, a la par de haberse fomentado el crecimiento económico, se habría fomentado el respeto a la naturaleza y la importancia del cuidado del medio ambiente, habiéndose generado así, un crecimiento verde. Las nuevas industrias, junto con el gobierno tendrían entonces la obligación de reforestar los bosques, disponer de sus desechos de manera amigable con el medioambiente, así como el fomento en las escuelas, a través de talleres, del cuidado de nuestro planeta.

Por otra parte, en el 2030 visualizamos a Tocuambo como una opción atractiva para el turismo local, nacional e internacional, a través de la realización, proyección y promoción de la Feria Internacional de la Paleta. Sin olvidar, los atractivos naturales que tiene el municipio como el Parque Ojo de Agua, sus manantiales y bosques, sumándose a estos los atractivos histórico-culturales como la Hacienda de La Magdalena y la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús en Tocuambo, diseñada por el arquitecto internacionalmente conocido, Pedro Ramírez Vázquez.

Es por estas razones que, en el 2030, podemos imaginarnos a un Tocuambo más próspero en materia económica, meta que se habrá alcanzado a través del trabajo de todos los sectores productivos de la sociedad tocumbense, que teniendo en mente un futuro mejor para las generaciones venideras, habrán unido tiempo y esfuerzos para hacer de Tocuambo el lugar que todos nos merecemos.

Tocuambo Democrático

Para el 2030, vemos en Tocuambo un municipio con una fuerte

y arraigada cultura democrática, donde las opiniones de todos son respetadas y atendidas, donde sociedad y gobierno apuestan al fortalecimiento de las instituciones democráticas y entienden que es en el respeto a la diversidad donde yacen la armonía social y la paz.

Dado a la promoción y fomento a la cultura democrática que se habrían iniciado en nuestra administración, en el 2030 Tocuambo se ve como un municipio con una alta participación ciudadana, donde los tocumbenses entienden que la democracia no se agota en las urnas, sino que se involucran en el seguimiento de las acciones de gobierno, hacen uso del derecho a la información para vigilar el trabajo realizado por sus gobernantes y además, exigen una constante rendición de cuentas.

Vemos en este futuro que nos hemos trazado, un municipio que respeta y promueve la conformación de asociaciones de la sociedad civil, que tengan un impacto positivo en el desarrollo, cultural, ambiental, económico, político y social de Tocuambo.

Así pues, esperamos que en el 2030, hayamos pasado de una democracia procedimental, a una democracia sustantiva. Entonces, la democracia habrá dejado de ser vista sencillamente como una manera de elegir a nuestros representantes, para haber sido adoptada como una forma de vida.

Tocuambo Humano

Nuestra vocación de gobierno es social, razón por la cual no podemos visualizar un futuro en el que la pobreza, la desigualdad y la injusticia social se mantengan como las constantes de una realidad que a ojos de todos quienes tienen la voluntad de ver, lastima.

Es por ello que para el 2030, proyectamos a Tocuambo como un municipio preocupado por la justicia social y que emprende una serie de programas que, no siendo enteramente asistencialistas, ayudan al segmento de la población más desfavorecido, pero que a su vez, los impulsa a integrarse a proyectos productivos que les permitan cubrir, por los menos, las necesidades básicas de todo ser humano.

Se espera que entonces, luego de las acciones emprendidas desde la actual administración y las venideras, los habitantes de las comunidades del municipio puedan contar con una vivienda digna, en las cuales las familias cuenten con los servicios básicos como agua, luz y drenaje, asegurándoles así mejores condiciones de vida.

Para el 2030, esperamos que no haya niños que no puedan acceder a los niveles de educación básica ni que carezcan

de algo tan elemental como la atención médica. Sabemos del sacrificio que significa para muchos padres del municipio mandar a sus hijos a la escuela, razón por la cual esperamos una ampliación en los programas de becas, que incentiven a las familias a que sus niños no abandonen los salones de clases para instalarse en el mundo laboral a tan temprana edad. Los niños, como tal, deben vivir y disfrutar su infancia, por lo que en el 2030 vemos a un Tocumbo plenamente comprometido con la Carta de los Derechos de los Niños de las Naciones Unidas, de la cual, México es un país firmante.

De la misma manera, vemos un Tocumbo comprometido por asegurarles condiciones de vida digna a todas las mujeres, donde impera la equidad, y donde ellas tienen acceso a proyectos productivos que les permitan salir adelante. Las madres solteras o viudas tendrán pleno acceso a dichos proyectos, lo que permitirá sacar a sus hijos adelante, asegurándoles un mejor futuro.

Vemos en el 2030 un municipio preocupado por sus grupos vulnerables, donde, tanto las personas de la tercera edad como las personas con capacidades diferentes, tengan la oportunidad, no solo de acceder a programas de tipo asistencial, sino que, en virtud de sus posibilidades, puedan integrarse a la vida productiva del municipio, así como a los programas recreativos pensados en sus necesidades.

Además, como parte esencial del desarrollo humano, para el 2030 esperamos un municipio donde la cultura y el deporte sean valores plenamente arraigados en nuestra sociedad, donde gracias a los espacios que desde la actual administración se piensan abrir, podamos ver a nuestros artistas y deportistas obteniendo importantes triunfos a nivel estatal, nacional e incluso, con base en la dedicación y el esfuerzo, a nivel internacional.

POLÍTICAS GENERALES

Gobierno

En materia de gobierno, seremos una administración que privilegie el manejo honesto y responsable de los recursos públicos, así como su correcta aplicación en acciones que impacten en la calidad de vida de los ciudadanos de todas nuestras comunidades. Promoveremos la cultura de la transparencia y la rendición de cuentas en los términos que lo estipula la legislación vigente en la materia.

Fortaleceremos la vida democrática de nuestro municipio a través de acciones que fomenten la participación continua de los ciudadanos en los asuntos públicos. Valoramos la importancia de los procesos electorales para elegir a nuestras autoridades y representantes, sin embargo, la democracia no puede ser vista solamente desde una concepción

procedimental, sino que hemos de enfatizar su carácter participativo y social. Creemos que la democracia tiene el potencial de ser una forma de perfeccionamiento de la convivencia humana.

Seremos un gobierno que se caracterizará por su capacidad de gestión ante las instancias estatales y federales, así como un gobierno que promueva la colaboración de las tareas comunes entre los municipios vecinos. En la actualidad, los municipios se han visto rebasados en su capacidad de solucionar, por sí mismos, algunos de los problemas que aquejan a los ciudadanos, es por ello que la labor de gestión será de suma importancia durante nuestra administración con el objetivo de acercar recursos al municipio y por ende, elevar la calidad de vida de los tocumbenses.

Equidad y Desarrollo Social

Durante nuestra administración, encontraremos en la equidad y el desarrollo social, uno de los pilares de nuestras acciones de trabajo. Un gobierno democrático, orientado al bienestar social como el que representamos, no puede permitirse la exclusión política a la que han conducido, por años, la inequidad social y las desigualdades económicas.

En nuestra administración, todos los sectores sociales tienen cabida, pues es en la pluralidad donde encontraremos el camino del fortalecimiento municipal y el bienestar social. Sin embargo, es necesario reconocer que existen, dentro de nuestro municipio, grupos vulnerables, a quienes los programas sociales deberán de llegar de manera irrestricta e improporogable.

Fomentaremos no solo la equidad, sino que seremos respetuosos defensores de los derechos humanos, reconociendo la diversidad ideológica, política, religiosa, sexual, de asociación y organización sin distinción alguna, más allá que las dispuestas en la ley.

Trabajaremos en favor del desarrollo social a través del seguimiento, la creación y promoción, según sea el caso, de programas sociales que ayuden a los ciudadanos a abandonar el lastre de la desigualdad social, acompañándoles en el camino hacia la independencia económica, así como de la inclusión social.

Como gobierno y como tocumbenses, nos duele la pobreza y la marginación, razón por la cual hacemos de la equidad y el desarrollo social, una bandera de lucha, así como una prioridad en nuestro actuar.

Desarrollo Rural y Urbano Sustentable

En materia de desarrollo rural y urbano, no sólo velaremos

por el fomento al mismo, sino que prestaremos especial atención en el tema de la sustentabilidad. El desarrollo, tanto rural como urbano, no puede seguir siendo entendido a través del mero crecimiento de la producción o de la extensión indiscriminada de los centros poblacionales, sino a través de una serie de factores que garanticen la sostenibilidad de las obras, acciones y programas que ésta administración se proponga.

El desarrollo que como gobierno nos proponemos promover y orientar encuentra un equilibrio en tres factores que garantizan la sustentabilidad del mismo, como lo son el crecimiento económico, el bienestar social y el cuidado del medio ambiente. Será solo a través del tridente antes citado que llevaremos al municipio a niveles de desarrollo óptimo, deseables en cualquier rincón del mundo.

Como gobierno, entendemos la importancia del campo en la vida de los ciudadanos del municipio y la región, razón por la cual privilegiaremos la gestión de programas en la materia que permitan el desarrollo de este sector, así como el combate a los crecientes niveles de inequidad entre los productores rurales.

Aunado a esto, en materia de desarrollo urbano, seremos cuidadosos de que las obras y acciones realizadas en este rubro cumplan con los estándares de sustentabilidad que garanticen el mayor impacto social, así como el cuidado de los recursos naturales, tales como nuestras aguas y bosques.

Cultura, Recreación y Deporte

No obstante el abandono en el que están inmersos, en la actual administración estamos convencidos que la cultura, la recreación y el deporte, son pilares fundamentales en el desarrollo humano y el enriquecimiento del espíritu. La inspiración de las artes, los valores del deporte y el sano esparcimiento en las actividades recreativas, se vuelven elementos indispensables en el imaginario de todos aquellos quienes visualizamos un Tocumbo más armónico y humano.

La difusión y promoción de la cultura tendrá que ser punta de lanza en la transformación y reconstrucción del tejido social en nuestro municipio. Tenemos la obligación, como administración, de dejar de pensar que la cultura es un bien reservado para unos cuantos, sino que, por el contrario, comenzaremos con una fuerte campaña de democratización y socialización de la cultura.

Por otra parte, habremos de fomentar las actividades deportivas y apoyar a los deportistas sobresalientes de nuestro municipio. No podemos seguir ignorando el impacto

del deporte en la formación del ser humano, así como en su bienestar físico. El deporte, además de mantenernos en un estado de salud óptimo, practicado de manera responsable, enseña valores que prevalecen de por vida, como el respeto a los demás, la sana competencia, la importancia del esfuerzo y la dedicación en la vida diaria, entre otros.

Por último, mas no por ello menos importante, dedicaremos nuestros esfuerzos en fomentar la recreación y el sano esparcimiento entre los tocumbenses, haciendo de nuestro municipio, un lugar armónico y de paz.

EJES ESTRUCTURALES

DESARROLLO ECONÓMICO

En materia económica, la actual administración tiene como propósito que Tocumbo mire hacia delante y rompa con el yugo que le ha impedido posicionarse como un municipio próspero cuya experiencia sea reconocida a nivel regional y se erija como ejemplo a seguir en materia de desarrollo.

No obstante que contamos con los recursos naturales y humanos necesarios para dar un paso adelante en materia económica, la falta de dirección y voluntad de articular esfuerzos entre la sociedad civil, la iniciativa privada y el gobierno, han hecho de nuestro municipio una opción económica poco atractiva, incluso para nuestra gente, la cual, se ha visto en muchas ocasiones imposibilitada de ser económicamente productivos.

Es por ello que, entendiendo la necesidad, así como la urgencia de llevar a nuestro municipio a un mejor puerto en materia económica, como administración nos hemos trazado objetivos y metas muy claros, así como también hemos delineado las estrategias que, en esta materia, harán de nuestro municipio un lugar próspero y exitoso.

Agricultura y Agroindustria

Objetivos

Las nuevas dinámicas económicas y políticas que se han dado en los ámbitos local y global, nos obligan a repensar el campo en México y por supuesto, Tocumbo no es la excepción. Es por ello que como administración nos proponemos los siguientes objetivos en materia de agricultura y agroindustria:

- Hacer de nuestro campo una industria productiva, capaz de generar mayores ingresos económicos a las familias que viven del mismo, así como el aumento en el número de empleos en dicho sector.

- Potencializar la agroindustria en el municipio para dar un paso adelante en el ciclo de la producción a través de la transformación de los productos primarios.
- Contar con un campo y una industria que procure el cuidado del medio ambiente en todas y cada una de las etapas de producción.

Estrategias

- Evaluación y diagnóstico de los recursos naturales con los que cuenta el municipio para su correcto uso.
- Acercamiento con los productores exitosos de la región.
- Priorizar la gestión de apoyos al campo con las instancias del gobierno estatal y federal correspondientes.
- Estricta vigilancia para que los recursos lleguen a manos de los productores que lo necesiten, así como poner especial atención en que los recursos se destinen al cumplimiento del fin para el que fueron otorgados.
- Promover nuevas técnicas de producción agropecuaria que le sean más rentables al productor, así como cuidadosas del medio ambiente.
- Apoyo a los pequeños productores a través de foros y talleres con temas diversos tales como el correcto uso de la tierra, la importancia de la rotación de cultivo, el cuidado en el uso de fertilizantes, técnicas de siembra, entre otros.
- Apoyo a los productores para que sus productos puedan colocarse en el mercado.
- Gestionar para bajar al municipio recursos en materia de fertilizantes.
- Gestionar y promover que se bajen al municipio programas que ofrezcan a los agricultores semillas de maíz y frijol a un precio más accesible que en el mercado.
- Tomar como ejemplo el Ingenio de Santa Clara en materia agroindustrial para la transformación de los productos agrícolas y promover dicha actividad económica, trabajando de cerca con la sociedad civil y la iniciativa privada.

Ganadería

Objetivos

Al igual que el campo, la ganadería en nuestro municipio, desde hace algunas décadas, ha llegado a un punto de estancamiento, siendo una actividad a la que no se le ha explotado todo su potencial, razón por la cual nos proponemos:

- Que la ganadería vuelva a ser una actividad en la cual puedan, las familias de nuestro municipio que se dedican o decidan dedicarse a ella, encontrar su sustento y modo de vida.
- Hacer de la ganadería un área de comercio justo.

Estrategias

Los objetivos propuestos en materia ganadera los buscamos concretar a través de las siguientes acciones de trabajo:

- Gestionar recursos federales y estatales en materia de ganadería.
- Una estricta vigilancia en el uso de los recursos públicos destinados a los diferentes programas en materia ganadera.
- Apoyo a los pequeños y medianos productores a través de foros y talleres con especialistas en la materia.
- Promover la inversión de los empresarios ganaderos para la construcción de granjas que permitan generar empleo para las familias de nuestro municipio.
- Promover programas que fomenten la sana alimentación del ganado.
- Informar sobre la importancia de los productos no comercializados en la pequeña y mediana ganadería tales como las pieles y/o el estiércol.
- Elaboración de programas sobre el mejoramiento de las razas, métodos de alimentación y trato digno a los animales de trabajo.
- Gestionar, a través de la instancia correspondiente, programas de sementales para el municipio.

Industria

Objetivos

El sector industrial ha sido quizás, uno de los más ignorados en la historia de nuestro municipio. Si bien es cierto que tenemos una vocación agrícola y ganadera que se remonta varias décadas atrás, no debemos seguir cerrando las puertas al impulso y crecimiento en este rubro. Entre nuestros objetivos se encuentran:

- Hacer de Tocumbo un municipio con vocación industrial sustentable, cuidadoso de respetar los estándares de protección al medio ambiente.
- Generar empleos a través de la instalación de nuevas industrias.

Estrategias

- Acercamiento y establecimiento de diálogos con empresarios locales y regionales para invitarles a invertir en nuestro municipio.
- Presentación de proyectos industriales.
- Diálogo con los empresarios paleteros para promover el establecimiento, a mediano y largo plazo, de un pequeño parque industrial que se dedique a la producción de básicos de la industria paletera.

Comercio

Objetivos

El comercio y los servicios se han convertido en los últimos años en la fuente de sustento de una cantidad importante de familias en nuestro municipio. Con un espíritu emprendedor y con la determinación de sacar adelante a sus familias, la gente en nuestro municipio ha instalado desde pequeños comercios hasta unos de mayor alcance, es por ello que nuestros objetivos en esta materia son:

- Que cada día más familias puedan encontrar en el comercio el sustento que necesitan para la vida diaria.
- Que los grupos vulnerables de nuestro municipio tengan el acceso a las oportunidades que les permitan iniciar una microempresa o un pequeño comercio que les permita la autonomía económica.

Estrategias

- Realizar estudios que nos permitan determinar las áreas de posibilidades en materia de comercio.
- Realizar foros, talleres y acciones que permitan a las familias del municipio contar con la información

necesaria para emprender un negocio.

- Gestionar con las instancias estatales y federales el acceso a créditos para que más personas puedan contar con la posibilidad de abrir su propio negocio.
- Agilizar los trámites de expedición de licencias para los establecimientos que así lo determina la ley.

Turismo

Objetivos

Nuestro municipio cuenta con un importante potencial turístico que no podemos seguir desaprovechando. Los espacios, construcciones, imágenes, paisajes, fiestas y ferias de nuestro municipio son dignos de cualquier turista que busque relajarse y/o divertirse en un entorno seguro y en un ambiente sano. Nuestros objetivos en materia turística son:

- Que Tocumbo se vuelva un destino atractivo para los turistas locales y nacionales.
- Que las familias del municipio se beneficien de la derrama económica que trae consigo toda actividad turística.
- Que el nombre de nuestro municipio, el nombre de Tocumbo, goce de buena fama a nivel nacional.

Estrategias

- Realizar una intensa campaña de promoción de nuestros atractivos turísticos.
- Promover la realización de una digna Feria Internacional de la Paleta y hacer que año con año ésta tome una mayor importancia a nivel nacional e internacional.
- La rehabilitación del parque público municipal Ojo de Agua y el establecimiento de campañas promocionales por temporada, así como el ofrecimiento de servicios como el camping.
- La rehabilitación y mantenimiento, de la mano de las instancias estatales y federales correspondientes, de la Hacienda de la Magdalena.
- Una intensa campaña de promoción de las fiestas de todas las comunidades del municipio.
- Instituir en la tenencia de Santa Clara, «La Feria de la

Caña y el Azúcar».

- Promoción de la belleza arquitectónica del municipio, entre la cual se encuentra la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús, obra del Arq. Pedro Ramírez Vázquez, reconocido por ser el artífice de obras arquitectónicas como el Estadio Azteca, la Nueva Basílica de Guadalupe, entre otras.

Migrantes

Objetivos

Como sabemos, Michoacán ha sido, tradicionalmente, uno de los estados con el mayor número de migrantes hacia Estados Unidos. En la actualidad, se encuentra solo por debajo de Jalisco y Zacatecas en cuanto al número de paisanos que viven al otro lado de la frontera. En materia económica, esto representa un reto para las administraciones federales, estatales y municipales en materia económica. No podemos ignorar la importancia de las remesas en la economía familiar de nuestros ciudadanos, razón por la cual en esta materia nos proponemos:

- Que las familias en las que alguno(s) de sus miembros se haya visto obligado a migrar al extranjero cuenten con una mayor cultura económica para que su dinero rinda y les sea más productivo.

Estrategias

- Identificar a las familias donde alguno de sus miembros se encuentre en el extranjero para la conformación de un padrón que nos permita contar con datos estadísticos certeros para la gestión y promoción de programas orientados a las familias de nuestros migrantes.
- Promover la formación de clubes de migrantes por cada comunidad.
- Informar, promover y participar en el programa federal «3 x 1».
- Servir de enlace entre las familias de migrantes y las instituciones financieras que cuentan con el respaldo del gobierno mexicano para que, quien lo desea, con sus remesas pueda adquirir una casa.

DESARROLLO SOCIAL, GOBIERNO HUMANO Y COMBATE A LA POBREZA

En Tocumbo nos hemos propuesto ser un gobierno incluyente, humano y de una fuerte vocación social. Por

esta razón, nuestras acciones de gobierno estarán dirigidas a ayudar a los grupos vulnerables, así como a lograr el bienestar de la población.

El desarrollo que deseamos solo será posible de alcanzar a través de la inclusión, la equidad, el respeto a los derechos humanos y la justicia social. Nuestros esfuerzos en este rubro estarán dedicados a combatir la pobreza y la desigualdad. No permitiremos que las desigualdades económicas y/o sociales se traduzcan en desigualdad política. Por esta razón nos hemos propuesto acciones que impacten de manera positiva en la calidad de vida de nuestros ciudadanos.

Adultos Mayores

Objetivos

Nuestros adultos mayores son parte fundamental en nuestro municipio y así mismo lo serán para nuestra administración. Son ellos quienes entregaron los años más productivos de su vida al crecimiento del municipio, razón por la cual es tiempo de retribuirles haciendo valer sus derechos.

- Que en nuestro municipio se respeten de manera plena los derechos de los adultos mayores.
- Que nuestros adultos mayores salgan del abandono en el que se encuentran y vuelvan a sentirse respetado, productivos y parte activa de nuestra sociedad.

Estrategias

- Coadyuvar con el gobierno federal en la inclusión de nuestros adultos mayores en los programas sociales pensados para ellos.
- Promover, a través del DIF municipal, acciones tales como talleres que fomenten la convivencia, el sano esparcimiento, la actividad física, así como la nutrición y salud de nuestros adultos mayores.
- Ofrecer a través del DIF municipal de servicios de consultas accesibles a nuestros adultos mayores de escasos recursos.
- Instruir a la Secretaría de Desarrollo municipal a que coordine trabajos con el INAPAM.
- Propiciar a que tanto el sector público, como el privado, otorguen empleos a los adultos mayores que se encuentren en condición de prestar algún tipo de servicio.

- Promover programas para que en las escuelas primarias se realicen talleres con los niños sobre la transmisión de valores en torno al respeto y el cuidado de nuestros adultos mayores.
- Celebrar el Día del Adulto Mayor en México, cuya fecha es el 28 de agosto.
- La apertura de una nueva Estancia del Adulto Mayor en la comunidad de La Laguenta.

Atención a Personas con Capacidades Diferentes

Objetivos

En nuestro municipio viven personas con capacidades diferentes que se encuentran habidas de que los gobiernos, tanto municipal, estatal y federal volteen a verlos, dirigiendo acciones y programas que les permitan formar parte de nuestra sociedad de manera plena, así como del apoyo para la subsistencia del día a día. En Tocuambo nuestro objetivo es:

- Que seamos un municipio que promueva la integración social de las personas con capacidades diferentes.
- Que prevalezca el respeto para todos aquellos quienes padecen algún tipo de situación que le imposibiliten realizar sus actividades.

Estrategias

- Promover, con ayuda de las instituciones educativas, la cultura del respeto a las personas con capacidades diferentes.
- Fomentar las actividades recreativas para que este sector de la población goce de un sano esparcimiento.
- Adaptar, en distintas etapas, la infraestructura municipal para que las sillas de ruedas puedan circular sin obstáculos por las calles.
- Gestionar a los gobiernos estatal y federal apoyos para este segmento de la población, tales como sillas de ruedas, bastones para invidentes, entre otros.
- Gestionar, a través del DIF Municipal, becas para este sector de la población.

Mujer

Objetivos

No obstante los avances que nuestros pueblos han experimentado con relación al papel de la mujer en la sociedad, se vuelve necesario redoblar esfuerzos en la materia, así como la incorporación de la perspectiva de género a la agenda pública. Como administración nos hemos propuesto:

- Fortalecer y fomentar la transversalización de los derechos de nuestra Constitución y de las leyes que de ella emanan con el propósito de evitar todo tipo de discriminación hacia las mujeres.
- Que no se vuelva a pensar a la mujer como inferior o incapaz de realizar tareas y/o actividades que antes estaban reservadas para los hombres.
- Que las mujeres con vulnerabilidad económica, política o social de nuestro municipio no se sientan solas ni marginadas, sino que vean en la administración municipal una mano tendida dispuesta a ayudar.

Estrategias

- La incorporación de una perspectiva de género en las políticas públicas.
- Promover la equidad de género en todos los ámbitos de la sociedad.
- Protección de los derechos humanos de las mujeres.
- La creación del Instituto Municipal de la Mujer.
- Promover actividades culturales en torno al Día Internacional de la Mujer.
- La realización de foros, talleres y actividades recreativas que fomenten los valores y la convivencia femenina, así como la concientización sobre sus derechos.
- Atención médica y/o psicológica a mujeres que sufran de cualquier tipo de violencia (física, psicológica, económica, patrimonial o sexual).
- Estricta observancia y aplicación de la ley para aquellos hombres que ejerzan cualquier tipo de violencia en contra de una mujer.
- Brindar orientación y asesoría jurídica en los casos que se necesite.
- Ofrecer, a través de ferias de la salud, con colaboración

de los distintos órdenes de gobierno, servicios médicos especializados para las mujeres.

- Gestionar y promover proyectos productivos para madres solteras y viudas.
- Profundización de las actividades en los programas de talleres de corte y confección, así como el de bordado y pintura sobre tela.

Niñez

Objetivos

La infancia es sin duda, una de las etapas más maravillosas del ser humano. No solo es la etapa que nos definirá en buena medida como personas, sino que también es la etapa de la inocencia, la recreación y la diversión. Desafortunadamente, algunos niños no pueden disfrutar a plenitud de esta etapa, razón por la cual nos hemos propuesto:

- Que los niños de nuestro municipio vivan su infancia de manera plena, sana y divertida.
- Que no haya niños que no puedan acceder a los planteles educativos por falta de recursos económicos.
- Que no haya niños sin poder acceder a los servicios de salud ni con desnutrición.

Estrategias

- Promover la protección integral de los niños de nuestros municipios.
- Becas educativas para niños de familias con escasos recursos.
- Servicios de consultas accesibles y de calidad para niños con vulnerabilidad económica a través del DIF municipal.
- Llevar a las instituciones educativas del municipio programas de nutrición que permitan cuidar la salud de nuestros niños.
- Promover actividades recreativas, deportivas y de sano esparcimiento.
- Promover, de la mano de las instituciones de salud estatal y federal, programas de salud para la detección y prevención de enfermedades.

- Colaborar en las campañas de vacunación nacionales.
- Promover actividades culturales para los niños a través de las instituciones educativas municipales.
- Llevar a cabo una campaña en contra del bullying en las escuelas.
- Promover y profundizar los programas de desayunos escolares.

Deporte

Objetivos

En Tocumbo, creemos en el deporte como una opción recreativa que fomenta valores como la sana competencia, el respeto y la disciplina. Además, estamos conscientes de la importancia del deporte en materia de salud, así como de su importante papel al mantener a los jóvenes alejados de los vicios y la improductividad.

Sin embargo, en Tocumbo queremos ir aún más allá. Queremos ser semillero de deportistas de alto rendimiento que triunfen a escalas estatales y nacionales. Tenemos el potencial, solo hace falta que lo orientemos a través de políticas claras en materia de deporte. Nuestras acciones en esta materia estarán dirigidas a:

- Hacer del deporte una forma de vida entre nuestros jóvenes y adultos.
- Reducir el número de enfermedades relacionadas con la falta de actividad física, así como el creciente problema de la obesidad.
- Ser parte en la formación de deportistas de alto rendimiento que lleven el nombre de Tocumbo a los podios estatales y nacionales en distintas justas y disciplinas deportivas.

Estrategias

- Construir y rehabilitar espacios deportivos municipales.
- Detección de talentos deportivos.
- Otorgar becas para atletas de alto rendimiento.
- Apoyar económicamente a los deportistas de alto rendimiento para su traslado a las justas deportivas.

- Organización de torneos en distintas disciplinas deportivas.
- Apoyar en la adquisición de uniformes y artículos deportivos.

Salud

Objetivos

La salud resulta ser un tema de suma importancia en la calidad de vida de los habitantes de nuestro municipio, razón por la cual nos hemos propuesto trabajar en aras de que nuestros ciudadanos cuenten con servicios y espacios que les permitan alcanzar una situación óptima de salud en la medida de lo posible. Es por ello que nuestros objetivos son:

- Que los habitantes de todo el municipio cuenten con un entorno en condiciones óptimas para evitar el riesgo de enfermedades.
- Que los ciudadanos se encuentren informados de cómo cuidar y prevenir enfermedades.
- Que se cuenten con servicios de salud dignos.

Estrategias

- Implementar acciones que permitan la correcta disposición de las aguas residuales a través de la ampliación de la red de drenajes, así como con apoyo en la instalación de biodigestores donde sean necesarios.
- Colaborar con los centros de salud del municipio, proporcionando materiales de limpieza y pago a personal.
- Gestión en las instancias correspondientes para la ampliación de los servicios de salud en el municipio.
- Implementación de programas para detección de enfermedades.

Medio Ambiente

Objetivos

Con el paso del tiempo, más que una moda, el cuidado del medio ambiente se ha vuelto una necesidad en todo gobierno consiente, responsable y progresista. En Tocumbo no queremos ser la excepción, razón por la cual velaremos como administración por el cuidado de nuestras aguas, bosques,

tierras y demás recursos naturales.

- Convertir a Tocumbo en un municipio responsable en el cuidado del medio ambiente.

Estrategias

- Concientizar sobre la importancia en el cuidado de nuestros recursos naturales a través de campañas en las escuelas.
- Promover y organizar labores de reforestación.
- Implementar programas para la correcta disposición de residuos que son altamente contaminantes, tales como pilas, botes de fertilizantes, entre otros.
- Clausura del basurero municipal.
- Integración intermunicipal para la correcta disposición de los residuos sólidos a través de la participación en torno al Centro Intermunicipal para el Tratamiento Integral de los Residuos Sólidos.

Participación Ciudadana

Objetivos

En toda democracia que presuma de serlo, la participación de los ciudadanos es vital para el desarrollo y la consolidación de la misma. Una democracia donde los ciudadanos hagan uso de sus derechos solamente el día de la elección, es una democracia incompleta. Los ciudadanos tienen el derecho a participar activamente durante distintas etapas en los procesos de gobierno y no solo durante su elección. En nuestro municipio, nuestros objetivos en materia de participación ciudadana se resumen en los siguientes:

- Erradicar la idea de que la democracia se agota en las urnas y, por el contrario, hacer de la participación ciudadana una constante en nuestro municipio durante distintas etapas del proceso democrático y de gobierno.
- Que la democracia y la participación ciudadana se constituyan en una forma de vida.

Estrategias

- Fomentar la participación ciudadana en la toma de decisiones estratégicas durante la administración a través de mecanismos y foros de consulta.

- Acudir de manera periódica como administración a las comunidades para escuchar sus necesidades de primera mano.
- Hacer de la transparencia y la rendición una práctica común, accesible a todos los ciudadanos.
- Realizar foros públicos en materia de obra pública para que los habitantes de cada una de las comunidades prioricen las obras que urgen a la comunidad en su conjunto.
- Creación y formulación del programa Vínculo Ciudadano, a través del cual se fomente una estrecha relación entre los vecinos del municipio.
- Asegurarnos que el agua que llega a los hogares del municipio cumpla con los mínimos estándares de calidad.
- Se estudiará la viabilidad de realizar trabajos en torno a la construcción de nuevas redes de agua potable.
- Realizar campañas en las escuelas sobre la importancia del cuidado y el ahorro del agua.
- Acercar a las familias la posibilidad de hacerse de flotadores para sus pilas y así evitar el desperdicio del vital líquido.
- Cobro de multas para aquellas personas que desperdicien el agua.

DESARROLLO URBANO Y SERVICIOS PÚBLICOS

En Tocumbo no solo queremos cambiar la imagen de nuestro municipio, sino que buscamos ampliar la cobertura y calidad de los servicios públicos elementales como el agua, el drenaje, la electricidad y una vivienda digna. Vamos a dedicar nuestros esfuerzos en el mejoramiento de nuestra imagen urbana, así como en la protección del medio ambiente y la seguridad pública. Tocumbo merece ser un municipio limpio y ordenado, razón por la cual nos proponemos concretar los objetivos que a continuación se enuncian.

Agua Potable

El agua, como recurso vital, es indispensable en la vida de las familias del municipio. Un manejo responsable y consiente de dicho recurso implica, necesariamente, el abastecimiento del líquido a todas las familias del municipio, su correcta distribución, así como el cuidado por parte de los ciudadanos del mismo. En esta materia nos proponemos:

Objetivos

- Que todos los hogares del municipio cuenten con el servicio de agua potable.
- Trabajar de manera responsable en materia de distribución del agua.
- Evitar que se desperdicie el agua, bien sea por fugas o por falta de conciencia sobre lo escaso de la misma.

Estrategias

- Mantenimiento periódico y responsable de las líneas de conducción y tuberías del agua potable para evitar que esta se desperdicie y que tenga efectos en el desabastecimiento en los hogares.

Drenaje y Alcantarillado

Objetivos

En nuestro municipio, existen diferentes sectores plenamente identificados donde el servicio de drenaje no se encuentra cubierto, no obstante la necesidad del mismo y su importancia en temas de aseo y salud. De la misma manera, hay zonas de nuestro municipio que carecen de alcantarillado, o bien, que se han visto rebasados en el temporal de lluvia, tanto por su falta de mantenimiento como por la inoperatividad de algunos. En este sentido nos proponemos:

- Que durante los temporales de lluvia, nuestras comunidades no sufran por inundaciones debido a la mala calidad del servicio de alcantarillado.
- Reducir al máximo de las posibilidades el número de viviendas que no cuentan con el servicio de drenaje.

Estrategias

- Limpieza y desazolve de alcantarillas y drenajes.
- Introducir, en varias etapas, el drenaje a aquellas colonias y calles que lo necesiten.

Aseo Público

Objetivos

Quizás, una de las primeras cartas de presentación de toda ciudad o pueblo, es la limpieza de sus calles, jardines y plazas públicas. En Tocumbo, queremos que nuestro municipio luzca limpio y ordenado, donde nuestros espacios públicos destaquen por su pulcritud e higiene. Por ello

emprenderemos acciones, donde nos apoyaremos en la sociedad civil para lograr los objetivos siguientes:

- Que nuestro municipio se distinga por la limpieza y el aseo de sus plazas públicas, jardines y calles.
- Mejorar la imagen del municipio.

Estrategias

- Instruir al personal encargado del aseo público en las diferentes comunidades del municipio para que los espacios como plazas y jardines se encuentren siempre limpios y en orden.
- Cumplir, sin excepción, con el itinerario semanal trazado para la recolección de basura en las comunidades del municipio.
- Promover una campaña para que las personas asean la banqueta de sus casas.
- Castigar a quienes se sorprenda tirando basura en la calle.
- En días de fiestas locales, contratar a personal eventual, de ser necesario, para la rápida limpieza de los espacios públicos.

Mejoramiento de la Imagen Urbana

La imagen urbana de todo poblado o ciudad se constituye en un marco visual que dice mucho al espectador acerca del lugar que se encuentra observando. En nuestro municipio buscaremos que, tanto los elementos naturales como los artificiales que comprenden la imagen urbana sean del agrado de los locales y de los visitantes de nuestro municipio, razón por la cual buscaremos:

- Que las calles de las diferentes comunidades de nuestro municipio destaquen por su imagen y que éstas reflejen la calidez de nuestra gente, así como la armonía que como sociedad pretendemos alcanzar.

Estrategias

- Cuidar y rehabilitar nuestras calles, monumentos, plazas públicas, espacios deportivos, parques y jardines.
- Poda de árboles en calles, plazas y espacios públicos en general de nuestro municipio.
- Estudiar la viabilidad de otorgar pintura a precios

accesibles a vecinos de calles a rescatar en algunas de las comunidades.

- Lanzar una campaña sobre la concientización en el cuidado de los espacios públicos, que lejos de ser de nadie, como se acostumbra pensarlos, son de todos.

Mejoramiento a la Vivienda

Objetivos

En nuestro municipio, existen familias cuyas viviendas presentan distintas carencias, desde la falta de piso firme, hasta la carencia de un techo que les permita protegerse plenamente de la lluvia o el frío. La vivienda, el hogar, debe ser un refugio, un lugar de calidez y protección, razón por la cual realizar acciones para mejorar la calidad de vida de estas familias se vuelve indispensable. Como administración nos hemos fijado los siguientes objetivos:

- Que cada día menos familias sufran por no contar con una vivienda adecuada.
- Que nuestros niños se desenvuelvan en hogares que les aseguren estándares mínimos de protección y salud.

Estrategias

- Trabajar en la gestión de recursos y programas de mejoramiento a la vivienda estatales y municipales.
- Acercar a las familias con necesidades de piso firme o un techo seguro, materiales subsidiados para el mejoramiento de su vivienda, a través de la Secretaría de Desarrollo Social municipal.

Pavimentación y Vialidades

Objetivos

En el rubro que compete a la pavimentación de calles y vialidades, nuestros objetivos primordiales se engloban en las siguientes líneas:

- Que conforme pase el tiempo, nuestro municipio cuente con una menor cantidad de calles sin pavimentar.
- Contar con vialidades dignas, sin baches y con los señalamientos pertinentes.

Estrategias

- Realizar trabajos de pavimentación, priorizando las calles o zonas más urgentes.
- Utilizar en los trabajos de pavimentación, materiales que aseguren la durabilidad y calidad de las obras.
- Realizar los trabajos necesarios para contar con un municipio libre de baches.
- Realizar trabajos de balizamiento.
- Promover una campaña de concientización del uso del cinturón de seguridad.
- Promover una campaña para evitar que los conductores suban a sus coches en estado de ebriedad.

Seguridad Pública

Objetivos

En el actual contexto social, las labores en materia de seguridad pública toman una especial importancia para la paz y la armonía que como municipio deseamos tener. Es necesario contar con una policía renovada, respetuosa de los derechos humanos y que se rija con apego a la ley, ya que son ellos quienes velan por el respeto a la misma. En materia de seguridad pública buscamos:

- Contar con un cuerpo de policía altamente capacitado, que cumpla con los requisitos que marca la ley en la materia, así como una policía respetuosa de los derechos humanos, incorruptible, cuya prioridad sea la tranquilidad de las familias del municipio.
- Tener un municipio en paz y armonía.

Estrategias

- Llevar a cabo una periódica evaluación de los elementos de la policía.
- Capacitar a los elementos para que se encuentren siempre preparados para cualquier contingencia.
- Capacitar a los elementos en materia de derechos humanos.
- Contar con un grupo de policías en bicicleta para realizar rondas de vigilancia en todas las calles.
- Contar con un sistema de denuncia en caso de que

los detenidos muestren pruebas de que se violaron sus derechos.

Cultura

Objetivos

Resulta innegable la importancia del fomento a la cultura en la formación de las personas, así como en la construcción de nuestra identidad como pueblo. En Tocumbo, nuestra administración apostará por la cultura como instrumento no solo recreativo, sino también formativo. La cultura debe dejar de ser vista como un privilegio de pocos y pasar a transformarse en un bien público, al alcance de todos. En esta materia nos hemos trazado las siguientes metas y objetivos:

- La democratización de la cultura.
- Que la cultura se erija como un pilar formativo de ciudadanos comprometidos con la construcción de un municipio modelo.

Estrategias

- Construcción de espacios, entre los que se encuentra proyectada la Casa de la Cultura.
- Fomentar el respeto a nuestras tradiciones.
- Promover y organizar, según el caso, eventos y actividades artísticas y culturales públicos.
- Implementar programas que fomenten la lectura con colaboración de las autoridades escolares.
- Acercar a los ciudadanos representaciones teatrales, musicales, de danza, así como funciones cinematográficas, fomentando la convivencia familiar y el sano esparcimiento.
- Apoyo a agrupaciones y artistas locales.

DESARROLLO Y MODERNIZACIÓN DE LA ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

A medida que pasa el tiempo y debido a los nuevos procesos económicos, políticos e incluso sociales, la tarea de gobernar se ha tornado cada vez más compleja, razón por la cual se exige una mayor responsabilidad y profesionalización al asumir una nueva administración.

Modernizar la administración pública es un compromiso que asumimos como nuestro, razón por la cual hemos de trabajar

en distintas esferas para lograr generar cambios graduales que nos permitan cumplir con los requerimientos que la sociedad del presente exige.

Nuevos tiempos implican también, nuevas maneras de hacer las cosas. Nuestro compromiso en con los ciudadanos de Tocumbo, por ello queremos ofrecerles se integren, junto a la administración, a las nuevas dinámicas de hacer política y de ser gobierno. Es por ello que nuestra voluntad de cambio, desarrollo y modernización se deberá ver traducida en acciones de transformación.

Archivo

Objetivos

Todo parecer apuntar que en nuestro municipio, ha prevalecido una especie de olvido sistemático en cuanto a contar con un archivo público municipal en forma, en el cual tanto los integrantes de cada administración, así como los ciudadanos en general, puedan tener acceso a un archivo sistematizado, que cumpla con los requerimientos mínimos para que este resulte funcional. En este sentido nuestro objetivo es:

- Contar con un archivo municipal que reúna, organice y conserve todos aquellos documentos que guarden relación con la historia del municipio, así como de los documentos propios de la administración pública municipal.

Estrategias

- Girar instrucciones para que los documentos recibidos y generados por el municipio se organicen de manera sistemática.
- Contar con personal que se encargue del cuidado y manejo del archivo público municipal.

Combate a la Corrupción

Objetivos

Uno de los mayores cánceres dentro de la administración pública resulta ser la corrupción, es por ello que durante nuestra administración aplicaremos una política de cero tolerancia contra todo acto de corrupción, clientelismo y abuso de poder por parte de cualquier servidor público. Entre nuestros objetivos en esta materia se encuentran:

- Tolerancia cero frente a actos de corrupción, clientelismo y/o abuso de poder.

- Ser un gobierno abierto a la transparencia y la rendición de cuentas.

Estrategias

- Rendir cuentas de manera periódica a los ciudadanos sobre el estado que guarda la administración.
- Recibir y atender, en los términos que lo estipula la legislación en la materia, toda solicitud de transparencia.
- Atender y escuchar a todos los ciudadanos que presuman ser víctimas de un acto de corrupción, clientelismo y de abuso de poder de parte de cualquier servidor público de la administración.
- Promoción de la cultura de la legalidad.

Finanzas Públicas Municipales

Las finanzas públicas del municipio se constituyen como un eje neurálgico dentro de la actividad municipal, ya que el manejo honesto, transparente y responsable de las mismas se deberá ver reflejado, de manera irrevocable, en la calidad de programas y acciones de gobierno en favor de un mayor bienestar de los ciudadanos. Nuestros objetivos en torno a las finanzas públicas del municipio son:

- Ser un gobierno que maneje de manera honesta, transparente y responsable los recursos públicos.
- Ser un gobierno que se maneje bajo el principio de la austeridad y el gasto responsable.
- Elevar la recaudación municipal para la ampliación de obras, proyectos, programas y acciones de gobierno en favor de los ciudadanos de Tocumbo.

Estrategias

- Instruir a los funcionarios de la administración a que se manejen bajo los principios de la transparencia y la austeridad.
- Disminución del gasto corriente para que el recurso pueda ser aprovechado en obras y acciones de gobierno que impacten en la calidad de vida de los habitantes del municipio.
- Actualizar los padrones de contribuyentes municipales.
- Establecer programas para aumentar la recaudación

propia y así poder ofrecer servicios de mayor calidad a los ciudadanos.

- Realizar un manejo eficaz y eficiente de los recursos públicos.

Planeación Municipal y Regional

Objetivos

La planeación municipal, como se vislumbra en la actual administración, cuenta con la característica de ser democrática y participativa. Además, habremos de ser enfáticos en planear, programar y ejecutar acciones que involucren a los municipios vecinos con miras en alcanzar un desarrollo general, reconociendo que hay necesidades comunes que resolver.

- Que los habitantes de nuestro municipio formen parte activa en el proceso de planeación municipal.
- Crear lazos con los municipios vecinos para proponer soluciones comunes a problemas comunes.

Estrategias

- Estudiar y analizar los espacios de oportunidad que permitan programar acciones que trasciendan el ámbito municipal para así trabajar en aras de un desarrollo regional.
- Organizar encuentros y entrevistas no solo entre los presidentes municipales de la región, sino entre compañeros colegas de áreas y dependencias de la administración pública municipal.
- Iniciar trabajos en materia de manejo de residuos en la región.
- Trabajar de la mano con los Comités de Desarrollo Comunitarios de nuestras comunidades.
- Promover el involucramiento de los ciudadanos en la planeación a través del Comité de Planeación para el Desarrollo Municipal.
- Promover espacios de consulta ciudadana.
- Creación de la Contraloría Social.

Agenda Desde Lo Local

Objetivos

En aras de alcanzar un desarrollo ordenado, que atienda de manera directa las necesidades más urgentes de la población, la actual administración buscará la incorporación, así como la subsecuente coordinación de trabajos con el programa federal «Agenda desde lo local», haciendo nuestros los compromisos con el desarrollo institucional, económico sostenible, social incluyente y ambiental sustentable que se buscan promover junto con el ámbito federal.

- Llevar a nuestro municipio por la senda del desarrollo económico y social, a través de políticas que velen por la inclusión de todos los sectores de la población, así como cuidando de nuestro medio ambiente.

Estrategias

- Incorporación al programa federal «Agenda desde lo local».
- Someter al municipio a un ejercicio de autoevaluación.
- Involucrar a la sociedad civil en la revisión de la autoevaluación.
- Iniciar trabajos coordinados con la(s) dependencia(s) federales correspondientes.

INSTRUMENTACIÓN, SEGUIMIENTO Y EVALUACIÓN

Para que el Plan de Desarrollo Municipal Tocumbo 2012-2015 sea capaz de cumplir con los objetivos que como administración nos hemos trazado, es necesario que se identifiquen los mecanismos a utilizar en materia de instrumentación, seguimiento y evaluación, ya que de lo contrario, estaríamos haciendo del presente documento un catálogo de buenos deseos y no el eje rector de las acciones de gobierno que debe ser.

Como gobierno, vamos a actuar de manera responsable, razón por la cual todo avance, alcance, logro y éxito en cuanto a las metas propuestas deberá ser no solo cuantificable, sino transparente. Vamos a garantizar a los ciudadanos el buen cumplimiento de nuestras metas como gobierno.

En materia de instrumentación, los servidores públicos, encargados de cada una de las dependencias de la administración municipal, tendrán la obligación de ceñir sus funciones y acciones a los lineamientos establecidos en el presente documento.

En lo que al seguimiento se refiere, abriremos la posibilidad

a los ciudadanos de ser partícipes de este proceso, donde el personal encargado de acceso a la información les brindará el apoyo necesario para que éstos puedan ejercer su derecho a la transparencia y estar informados sobre cada paso que la administración dé en cuanto al cumplimiento de lo estipulado en el plan de desarrollo se refiere. Así, habremos constituido una especie de auditoría ciudadana, a través de los ojos de los habitantes de nuestro municipio.

En este mismo sentido, el contralor municipal llevará consigo la responsabilidad de dar seguimiento a los avances de cada una de las dependencias de la administración pública municipal en torno al plan de desarrollo, así como que sus acciones se rijan bajo lo estipulado en dicho documento y nunca de manera irresponsable y/o arbitraria. De detectar una situación de desvío de los objetivos del plan de desarrollo, el Contralor estará facultado para emitir recomendaciones que deberán ser recibidas, analizadas y ejecutadas por los servidores públicos municipales.

En lo que respecta a la evaluación, hemos de tener al interior de la administración, como documentos base, por principio de cuentas, el Plan Municipal de Desarrollo Tocumbo 2012-2015, seguidos del Programa Operativo Anual, los Presupuestos de Ingresos y Egresos, así como la Cartera de Obras 2012-2015, los informes de gobierno por dependencia y el de la Presidencia, entre otros que puedan resultar de utilidad en materia de evaluación. Además, en esta misma línea, los regidores, de acuerdo a cada una de sus comisiones, deberán ser partícipes de los trabajos de seguimiento y evaluación.

Como hemos señalado con anterioridad, nuestro compromiso es ser un gobierno responsable, honesto y que entregue cuentas claras a sus ciudadanos. Por esta razón es que invitamos a todos los sectores de la sociedad, sin excepción alguna, a ser parte de este cambio, ejerciendo sus derechos, participando activamente y trabajando hombro a hombro con el gobierno. En nuestras manos está el bienestar de nuestro municipio, trabajemos juntos para alcanzarlo.

ANEXOS

1.1 DIAGNÓSTICO DE OBRAS EN LAS COMUNIDADES DEL MUNICIPIO

Durante los primeros días de gobierno de la Administración Municipal 2012 – 2015, se organizaron foros de consulta ciudadana en cada una de las comunidades que integran el municipio de Tocumbo, en los cuales, sociedad y civil y gobierno, se reunieron para hacer un diagnóstico de las obras más urgentes de cada localidad.

En dichos encuentros, los ciudadanos de las comunidades de Tocumbo expresaron al equipo de trabajo encabezado por la Presidenta Municipal, las que ellos consideraban que eran las obras de mayor necesidad e impacto para su comunidad en ese momento. De todas las expresiones se tomó nota, constituyendo así un catálogo de acciones que se habrán de evaluar y presupuestar, determinado su viabilidad, para que una parte significativa de las mismas puedan ser llevadas a cabo.

Los resultados que arrojaron los foros de consulta fueron los siguientes:

San Francisco

- Etapa final de la construcción del rodeo.
- Pavimentación de las calles principales.
- Construcción de una clínica de salud.
- Ampliación eléctrica.
- Rehabilitación del campo de futbol.
- Etapa final de la pavimentación del andador.

Arúmbaro

- Nueva red de agua potable.
- Acondicionamiento del centro de salud.
- Pavimentación de la calle del depósito.

La Magdalena

- Construcción de un centro de salud.
- Nuevo drenaje en la calle Francisco I. Madero.
- Pavimentación de la calle Benito Juárez.
- Ampliación eléctrica en la calle Lázaro Cárdenas.
- Pavimentación de la calle Juan Escutia.
- Llevar agua potable a la calle Juan Escutia.
- Drenaje y agua potable en la calle Pípila.
- Pavimentación de la carretera a La Esperanza.
- Construcción de un parque en la puerta a la cuadrilla.

La Laguneta

- Rehabilitación de carreteras y cunetas.
- Ampliación del drenaje.
- Cambio en la bomba de agua potable.
- Construcción de baños en el campo de futbol.
- Rehabilitación del pozo de la comunidad.
- Rehabilitación del camino a La Laguna.
- Rehabilitación del camino a Los Risquitos.
- Rehabilitación del kínder.
- Implementación de sistema de riego, palapas y chimeneas en el campo de futbol.
- Desazolve del río.
- Construcción de baños públicos en la plaza principal.
- Pintura de la iglesia.

Santa Inés

- Rehabilitación de jardineras en la plaza.

- Desazolve de barrancas.
- Nueva red de agua potable.
- Construcción de gradas y baños públicos en el campo de fútbol.
- Construcción de baños públicos en la plaza.
- Construcción de un portal a un costado de la iglesia.
- Construcción del andador Tocumbo – Santa Inés,
- Rehabilitación del auditorio del pueblo.
- Planeación y urbanización de la zona conocida como La Resina.
- Continuación del vallado en la calle Iturbide.

El Puente

- Reconstrucción de la iglesia.
- Etapa final en la pavimentación de la calle principal.
- Construcción de un depósito de agua potable.
- Jardineras en la plaza.

La Ventilla

- Etapa final de la pavimentación de la calle principal.
- Construcción de zona de espera para la parada de autobús.
- Perímetro en la iglesia.
- Construcción de cancha de usos múltiples.
- Construcción de una plazuela.
- Rehabilitación de los accesos a la comunidad.
- Construcción de baños públicos a un costado de la iglesia.

La Calera

- Pavimentación de la carretera Santa Clara – La Calera.
- Rehabilitación de la plaza.
- Rehabilitación de la zona de juegos.
- Construcción de baños públicos.
- Techado de la cancha.
- Continuación de la pavimentación de la primer calle.
- Pavimentación de callejones.
- Entubamiento de drenaje.

El Manguito

- Pavimentación de la calle Ferrocarril.
- Construcción de espacios deportivos.
- Construcción de espacio de espera para autobús.
- Construcción de un andador junto al campo.
- Construcción de rejillas en la zanja.
- Colocar colectores de basura.

Tocumbo

- Pavimentación de la calle principal de Loma Bonita.
- Nueva red de agua potable.
- Construcción de una unidad deportiva.
- Rehabilitación de la cancha de Loma Bonita.
- Techado en la cancha de Pueblo Nuevo.

- Rehabilitación y construcción donde es necesario de sistema de drenaje.

Santa Clara

- Reconstrucción del depósito de agua.
- Drenaje en la colonia Los Chávez.
- Drenaje en avenida Ferrocarril.
- Segunda etapa de pavimentación del acceso al panteón.
- Sala de espera para parada de autobús frente a la colonia Obrera.
- Casa de la Cultura.

1.2 CARTERA DE OBRAS 2012 - 2015

Reconociendo la importancia de dotar de infraestructura de calidad a nuestro municipio y luego de una exhaustiva evaluación y valoración de las necesidades, así como de los alcances en materia presupuestal del municipio, la actual administración tiene el compromiso, de darse todo conforme a lo planeado, de ejecutar las siguientes acciones.

Infraestructura Carretera

- Tendido de carpeta asfáltica en el camino de acceso a La Calera.
- Rehabilitación de la carpeta asfáltica del tramo carretero que conecta a La Laguneta con la carretera Tocumbo – Cotija.
- De manera conjunta con los Ayuntamientos de Cotija y Tingüindín, la construcción del tramo carretero La Magdalena – La Esperanza.
- Rehabilitación de los caminos de acceso a las comunidades del municipio que se encuentran en la región conocida como Sierra Jal-Mich.

Infraestructura Educativa

- Construcción de sanitarios en la Escuela Secundaria #57.
- Cerco perimetral en el jardín de niños de la Colonia Obrera, en Santa Clara.
- Techumbre en Escuela Primaria Melchor Ocampo, en La Laguneta.
- Construcción de la supervisión escolar.
- Cerco perimetral CECYTEM.

- Construcción de andadores en la Escuela Primaria Ignacio Zaragoza, en San Francisco.

Infraestructura Deportiva

- Construcción de una unidad deportiva en Santa Clara.
- Construcción de áreas deportivas en Tocumbo. (Cancha de futbol rápido y cache de frontenis).
- Techumbre en la cancha de usos múltiples en la colonia Pueblo Nuevo, en Tocumbo.
- Instalación de un sistema de riego en el campo de futbol de la cabecera municipal.
- Rehabilitación de campos de futbol en las localidades de San Francisco, La Laguneta, La Magdalena, Santa Inés, La Ventilla.
- Construcción de baños en el campo de futbol de La Laguneta.

Espacios Culturales, Infantiles, de Recreación y Esparcimiento

- Construcción de la Casa de la Cultura en Santa Clara.
- Construcción de la Escuela Superior de Artes y Oficios en Tocumbo.
- Construcción de Skatopista en Tocumbo.
- Construcción de Skatopista en Av. Ferrocarril, en Santa Clara.
- Construcción de parque infantil en Santa Clara.
- Construcción de parque infantil en el campo de futbol de Tocumbo.

Pavimentaciones

- Calle principal en la colonia Loma Bonita, en Tocumbo.
- Calle de acceso al panteón en Santa Clara.
- Avenida Ferrocarril en Santa Clara.
- Calle Francisco Márquez, en La Magdalena.

Drenaje

- Colonia La Resina, Santa Inés.
- Colonia Los Chávez, Santa Clara.

Electrificaciones

- Las necesarias, luego de una evaluación y presupuestación.

Agua Potable

- Renovación de la red de agua potable en la cabecera municipal.
- Construcción de red de agua potable en Arúmbaro.
- Construcción de la segunda etapa de la línea de conducción de agua del Manantial Patamburapio.
- Construcción de un depósito de agua en Santa Clara.
- Construcción de un depósito de agua en El Puente.

Obras Generales

- Rehabilitación (trabajo de pintura y jardines) en la plaza de La Calera.
- Paraderos/Salas de espera en El Manguito, La Ventilla y a las afueras de la Colonia Obrera en Santa Clara.
- Construcción de baños públicos en la plaza de La Calera.
- Construcción de nuevos espacios para inhumación en Santa Clara.
- Construcción de baños en la Plaza de la Laguneta.
- Reconstrucción de la plaza principal de Tocumbo.
- Rehabilitación (trabajo de pintura y jardines) en la plaza de Santa Inés.
- Reconstrucción de techumbre en el auditorio de Santa Inés.
- Construcción de la segunda etapa del nuevo rastro municipal.

